
Le Lazare d’or 2013 
 
Monsieur le directeur, 
Votre missive me convoquant obligeamment pour la finale m'est parvenue avant-hier, 
et je ne vous cèlerai pas que je l'ai décachetée diligemment. 
C'est à la mi-mars que, par ouï-dire, je me suis laissé subjuguer par votre concours 
et que je m'y suis fait inscrire. 
(…)  
Qu'on me croie ou non, débarquant à Colombes, ce matin même, je me suis trouvée 
désorientée. Quelque labyrinthiques que m'aient paru les venelles et traboules 
depuis la gare des Vallées, je suis parvenue à grand-peine au lieu dit. Là, je dus 
chapitrer deux concurrents qui, s'étant voulus fort élégants dans des complets gorge-
de-pigeon rehaussés de cravates bleu clair, se seraient entredéchirés (entre-
déchirés, voire entretués (entre-tués), pour des graphies ambiguës (ambigües). 
Je retrouvai ainsi avec nostalgie Lazare Carnot, l’école de mes aïeux, fréquentée 
dans mon enfance. Nonobstant, je ne pus m’empêcher d’imaginer, pour nos écoliers 
du troisième millénaire, les transformations architecturales de cette vénérable 
institution dédiée à l’instruction publique. 
Une épistolière concouriste.  
 
Le corrigé 
 
CÈLERAI : du verbe celer. Je ne vous cèlerai pas signifie : « Je ne vous cacherai pas ». Celer se 
conjugue comme modeler, ciseler, déceler. Pourquoi le futur ? Dans cette phrase, il est substitué à un 
présent ; c'est un futur de politesse, d'atténuation. 
 
JE ME SUIS LAISSÉ SUBJUGUER : Le participe passé de laisser suivi d’un infinitif est invariable. 
(Orthographe rectifiée 1990) 
Pour savoir comment s'accorde laissé, il faut déterminer qui fait l'action de subjuguer. Si c'est le sujet 
je, on accorde laissé ; si ce n'est pas le sujet, laissé reste invariable. Ici, c'est le concours qui 
subjugue, par conséquent, laissé demeure invariable. (Orthographe traditionnelle) 
 
JE ME SUIS FAIT INSCRIRE : le participe passé fait suivi d'un infinitif est toujours invariable. 
 
AU LlEU DIT: signifie  « au lieu que nous avons dit, déterminé » (comme dans à l'heure dite). Par le 
sens et le contexte, on se rend compte qu'il ne s'agit pas d'un lieu-dit (qui s'écrit aussi lieudit), lieu de 
la campagne portant un nom traditionnel, désignant une particularité d'ordre topographique ou 
historique et constituant souvent un écart de commune 
 
S'ÉTANT VOULUS : verbe accidentellement pronominal. Raisonnement : les deux concurrents ont 
voulu fort élégants qui ? s', pronom personnel, mis pour « eux-mêmes »; le complément d'objet direct 
est placé avant le verbe, donc voulus s'accorde au masculin pluriel. 
 
GORGE-DE-PIGEON : se dit d'une couleur aux reflets changeants comme la gorge d'un pigeon. Il 
s'agit d'un groupe de mots pris comme adjectif de couleur et qui reste invariable. Attention : deux traits 
d'union. 
 
ENTREDÉCHIRÉS (orthographe rectifiée 1990) ou ENTRE-DÉCHIRÉS (orthographe traditionnelle) 

ENTRETUÉS (orthographe rectifiée 1990) ou ENTRE-TUÉS (orthographe traditionnelle) 

AMBIGÜES (orthographe rectifiée 1990) ou AMBIGUËS (orthographe traditionnelle) 
 


